

José Arturo Rodríguez Obregón

*Miguel Ángel Sánchez Ramos
María del Pilar Silva Rivera*

Introducción

José Arturo Rodríguez Obregón, un destacado investigador sobre el municipio y su evolución en el sistema político mexicano, que ha enfatizado la necesidad de modificar las prácticas autoritarias y centralistas que afectan a este nivel de gobierno. Se le considera como uno de los académicos que han estudiado al municipio desde cuatro aristas: histórica, política, electoral y jurídica. En sus contribuciones sobresale el federalismo como premisa para que el municipio logre una vida democrática plena y no sea considerado sólo como un nivel de gobierno sino como un ámbito de la vida asociada en donde el ciudadano vive y desarrolla su vida cotidiana.

Después de esta introducción, se detalla su vida académica, destacando sus obras dedicadas al estudio del municipio desde los cuatro enfoques antes mencionados. Se finaliza el apartado con unas breves conclusiones sobre la aportación de la obra del autor en el ámbito municipal.

Vida académica

Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Xochimilco, con acentuación en Relaciones de poder y cultura política, Maestro en Administración Pública Estatal y Municipal, por la Universidad Autónoma de Querétaro y Licenciado en Ciencias Políticas y Administración Pública, por la Universidad Autónoma de Nuevo León. Su formación académica le ha permitido desarrollarse en el ámbito laboral como Coordinador de la Maestría en Políticas y Gestión del Desarrollo Social, de la Universidad de Sonora, Jefe de Departamento de Sociología y Administración Pública de la Universidad de Sonora

Miguel Ángel Sánchez Ramos
María del Pilar Silva Rivera

durante los años de 2000-2006, actualmente se desempeña como Profesor del Departamento antes mencionado.

También ha combinado la docencia con participación en procesos electorales al ser, en dos ocasiones, observador electoral, la primera de ellas en 2008-2009 y la segunda en 2011-2012. Su trabajo académico ha posibilitado que desarrolle una amplia producción sobre el municipio, en *Sistemas electorales y democratización de los gobiernos municipales en México*, el autor recupera información del sistema electoral al destacar características, tipos y funciones. La obra refleja no sólo información empírica, sino que se extiende en el análisis histórico de esta institución del Estado.

También ha participado en la coordinación de libros tales como *Municipio y Reforma político electoral y democracia en los gobiernos locales*. Ha colaborado escribiendo capítulos de libros que se encuentran en “Sistemas electorales y gobiernos municipales”, “La reglamentación municipal de la participación ciudadana”, “La participación ciudadana en las nuevas administraciones municipales. Análisis de los casos de gestiones panistas y priistas de Querétaro, Guanajuato y Aguascalientes”. Su producción de artículos especializados se identifica como “Los sistemas electorales municipales: un enclave del viejo sistema político. Los municipios del estado de Sonora como estudio de caso”, y “La reelección inmediata de diputados y presidentes municipales: sus ventajas, riesgos y posibilidades”, su obra en sí es amplia, sin embargo, para cubrir el objetivo de este libro, se han mencionado aquellos trabajos de impacto municipalista.

Ha desarrollado distintos proyectos de investigación como “Los mecanismos de democracia directa en los estados y municipios del país: sus diseños y sus posibilidades”, patrocinado por la División de Ciencias Sociales de la Universidad de Sonora, Unidad Regional Centro, de diciembre de 2011 a diciembre de 2012; “Diseño y dirección del Proyecto Sistemas electorales, sistemas de partidos políticos y gobiernos locales en México. El caso del estado de Sonora”, patrocinado por la División de

Municipalistas y municipalismo en México

Ciencias Sociales de la Universidad de Sonora, Unidad Regional Centro, entre enero de 2008 y enero de 2009.

Ha sido merecedor del “Premio Querétaro de Administración Pública, Estatal y Municipal 1997” otorgado por el Instituto de Administración Pública del Estado de Querétaro, A.C., H. Ayuntamiento de Querétaro, y el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro.

Sus aportaciones han puntualizado la necesidad de abordar el federalismo y la importancia del ámbito municipal en el mismo. Lo valora e investiga no sólo desde la vertiente política e histórica, sino también de la jurídica. Aborda de una manera particular los sistemas electorales municipales, ya que particulariza la importancia que estos tienen en la democratización de los ayuntamientos, también está atento a las modificaciones que ha sufrido el ámbito municipal, contribuyendo con análisis sobre la reelección en este nivel de gobierno, así como de sus posibilidades y consecuencias.

Su interés por investigar el municipio desde años atrás le ha permitido realizar un análisis de la evolución del mismo y del cambio del sistema político mexicano, criticando que siendo el municipio el nivel de gobierno “más cercano a los ciudadanos sea el gobierno menos representativo y menos democrático en su funcionamiento” (Rodríguez, 2005: 759), así como que a pesar del avance de la democratización, la pluralidad electoral que se aprecia en la mayoría de los gobiernos locales mexicanos, “la nota característica del gobierno municipal seguirá siendo la centralización” (Rodríguez, 2005: 759).

Conclusiones

Rodríguez Obregón es justificadamente un investigador que ha dedicado una parte de su obra al municipio, sus contribuciones hablan sobre la importancia de estudiar al municipio desde diferentes aristas –histórica, política, electoral y jurídica– ya que posibilita un mayor conocimiento sobre su evolución y cambios

Miguel Ángel Sánchez Ramos
María del Pilar Silva Rivera

propios del sistema político mexicano en los últimos años. Una veta de estudio para todos aquellos interesados en conocer el orden de gobierno más cercano a la ciudadanía.

Referencias consultadas

- Administración Pública (2017), “José Arturo Rodríguez Obregón” en http://www.administracionpublica.uson.mx/2013/docs/cv2014/JOSE_ARTURO_RODRIGUEZ_OBREGON.pdf
- Departamento de Sociología y Administración Pública (2013), “Antecedentes de la carrera de administración Pública en la UniSon en <http://www.administracionpublica.uson.mx/?p=1> [29 de marzo de 2018]
- Rodríguez Obregón José Arturo (1998), Sistemas electorales y democratización de los gobiernos municipales en México, México: Instituto de Administración Pública del Estado de Querétaro.
- Rodríguez Obregón José Arturo (2014), “Los mecanismos de democracia directa en las entidades y municipios del país ¿hacia una democracia de mayor calidad? En <https://somee.org.mx/Documentos/Publicaciones/Federalismo-Electoral-Experiencias-Locales.pdf> [29 de marzo de 2018]
- Rodríguez Obregón José Arturo (2005), “Los sistemas electorales y la democratización de los gobiernos municipales en México. El caso de los municipios sonorenses” en Valencia Carmona, Salvador (2005). El municipio en México y el mundo, en <https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/4/1736/43.pdf> [29 de marzo de 2018]